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Bestandsgrößen und -trends der Brutvögel Deutschlands –  
Population estimates and trends of breeding birds in Germany 
Die nachfolgende Tabelle enthält für alle Brutvögel Deutschlands Bestandsgrößen und -trends. Nicht berück-
sichtigt sind Neozoen ohne rezente Brutvorkommen. – The following table contains population size estimates 
and trends for all German breeding birds. Neobiota without established breeding populations are not considered.

Legende – legend

Spalten/Columns 1–2: Systematische Reihenfolge sowie wissenschaftlicher Name nach Barthel & Krüger 
(2019) bzw. der „IOC World Bird List (v 9.2)“ (Gill & Donsker 2019). Abweichend von Barthel & Krüger 
(2019) orientieren sich die deutschen Artnamen weiterhin an Barthel & Helbig (2005). – Systematic order 
as well as scientific species names following Barthel & Krüger (2019) and the IOC World Bird List (v 9.2, Gill 
& Donsker 2019). Deviating from Barthel & Krüger (2019), the German species names are based on Barthel 
& Helbig (2005).

FETT	 Triggerart – Species in bold print: “trigger species”; i.e. species that were relevant for the designation of SPAs
*	 als Brutvogel 2019 kein Berichtsbogen nach Vogelschutzrichtlinie von Deutschland abgegeben – No 

data provided in the 2019 report on progress of the Birds Directive implemention
(I)	 Arten des Anhangs I der Vogelschutzrichtlinie – Species listed in Annex I of the Birds Directive
x	 Zusatzinformation; siehe S. 27 – Additional information, see p. 27

Spalte/Column 3: Status – Population status
I	 Regelmäßig brütende heimische Vogelart – Regular, native breeding species
I ex.	 Brutvogelart mit Status I, aber Brutbestand in Deutschland erloschen – Former breeding species in  

Germany, now extinct
II	 Unregelmäßiger Brutvogel, „Vermehrungsgast“ – Irregularly breeding species
III	 Neozoen/Gefangenschaftsflüchtlinge mit regelmäßigen Brutvorkommen – Regularly breeding  

non-native species (escapes)

Spalte/Column 4: Brutbestand in Deutschland in den Jahren 2011–2016 – Estimated population size for  
Germany, period 2011–2016

Spalte/Column 5: Einheiten der Brutbestandsangaben – Units used in the breeding population size estimates
Bp	 Brutpaare – Breeding pairs
Pa	 Paare – Pairs
Rev.	 Reviere – Territories
Ind.	 Individuen – Individuals
	 Die Einheiten Brutpaare und Paare unterscheiden sich in den artspezifischen Wertungskriterien, die 

erreicht werden müssen, um als Brutvogel eingestuft zu werden. Bei „Brutpaaren“ ist ein sicherer 
Brutnachweis gefordert, bei „Paaren“ ist ein Brutverdacht ausreichend. – The category “Breeding pairs“ is 
used for species for which breeding records are required to count the species as a breeding bird in Germany. 
The category “Pairs” is used for species for which suspected breeding is a sufficient criterion to count them 
as a breeding bird in Germany.

Spalte/Column 6: Langfristiger Trend der letzten 50–150 Jahre – Long-term trend over the last 50–150 years.
	 Der Langzeittrend ist eine ungefähre Einschätzung der Bestandsentwicklung der betrachteten Arten 

und umspannt je nach Art Zeiträume bis 50 oder 150 Jahre vor heute. – The long-term trend is an ap­
proximation of the historic population trend and spans species-specific time periods of 50 to 150 years, 
depending on data availability.

(<)	 deutlicher Rückgang – Considerable decline 
 =	 gleich bleibend – No change
(>)	 deutliche Zunahme – Considerable increase

Spalten/Columns 7–9: Bundesweiter Trend über 36, 24 und 12 Jahre – Trend over 36, 24 and 12 years.

Spalte/Column 10: Summe der Brutpaare (2011–2016) der Triggerarten über alle Europäischen Vogelschutz-
gebiete (SPA) – Total number of breeding pairs summed up over all Special Protection Areas (SPA), for the 
period 2011–2016 (trigger species only).
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Spalte/Column 11: Anteil des deutschen Brutbestandes, der in SPAs brütet, ermittelt aus dem Vergleich der geo-
metrischen Mittel der Bestandsgröße in SPA und der Bestandsgröße in Deutschland (Spalte 4) – Propor­
tion of the German population breeding in SPAs, calculated from a comparison of the geometric means of 
columns 4 and 10. 

Spalte/Column 12: Trend des Brutbestandes in SPAs über 12 Jahre – 12-year population trend across all SPAs

Spalte/Column 13–14: Trend in der räumlichen Veränderung der Brutverbreitung über 36 und 12 Jahre, 
basierend auf der Anzahl der besetzten Blätter der Topografischen Karte 1 : 25.000. – Trends in the spatial 
distribution over 36 and 12 years, based on changes in grid occupancy , with one grid cell being a sheet of 
the German topographic map 1 : 25,000.

Trendklassen – Trend classes
00	 starke Abnahme (> 3 % pro Jahr) – Strong decline (> 3 % per year)
0	 moderate Abnahme (> 1–3 % pro Jahr) – Moderate decline (> 1–3 % per year)
1	 leichte Abnahme (≤ 1 % pro Jahr) – Slight decline (≤ 1 % per year)
4	 fluktuierend – Fluctuating
5	 stabil – Stable
2	 leichte Zunahme (≤ 1 % pro Jahr) – Slight increase (≤ 1 % per year)
3	 Zunahme (> 1 % pro Jahr); analog zur Roten Liste erfolgt hier keine Unterscheidung in moderate und 

starke Zunahmen – Increase (> 1 % per year); as in the German Red List, no distinction is made between 
moderate and strong increases

?	 unsicher (aufgrund unzureichender Datengrundlage) – Uncertain (data deficient species)
–	 keine Angabe – No data

	 Der 36-Jahrestrend umfasst den Zeitraum 1980–2016, der 24-Jahrestrend (entspricht dem kurzfristi-
gen Trend der Roten Liste) deckt den Zeitraum 1992–2016 ab und der 12-Jahrestrend bezieht sich auf 
den Zeitraum 2004–2016. – The trend over 36 years covers the period 1980–2016, the trend over 24 years 
(equates to the short term trend of the Red List) covers the period 1992–2016, the trend over 12 years covers 
the period 2004–2016.

Zusatzinformationen
Ohrentaucher: Seit 2002 kein regelmäßiges Brutvorkommen mehr, Brutverdacht letztmalig 2010. Die Art wird 

daher als ausgestorben eingestuft.
Stelzenläufer: Diese Art hatte 2016 noch nicht fünf Jahre lang hintereinander in Deutschland gebrütet, erfüllte 

also noch nicht das Kriterium für die Einstufung als regelmäßiger Brutvogel. Für den Bezugszeitraum 
der deutschen Artenliste (bis 2018) ist das Kriterium allerdings erfüllt. Es genügt ebenso dem EU-Kriteri-
um für regelmäßiges Brüten (mindestens 4 Jahre im zurückliegenden Berichtszeitraum 2011-2016).  
Die Art wird daher hier bereits als Status I-Art geführt.

Habichtskauz: Ein historisches Brutvorkommen existierte bis 1922 (Gedeon et al. 2014). Die aktuelle Populati-
on im Bayerischen Wald geht auf ausgesetzte Vögel zurück und ist nicht etabliert. Daher wird die Art 
vorerst als ausgestorben eingestuft.

Brillengrasmücke und Kappenammer: Der erste Brutnachweis erfolgte 2017.

Additional information
Horned Grebe: No regular breeding since 2002. Breeding was suspected in 2010 for the last time. The species is 

therefore considered extinct in Germany.
Black-winged Stilt: The species does not meet the criterion for being listed as ‘regular breeder’ (breeding records 

for five years in a row). However, the criterion was met in the (longer) reference period of the list of Ger­
man bird species (Barthel & Krüger 2019). The species also meets the criteria classifying ‘regular breeders’ 
on EU level, as it bred in at least four years of the reporting period 2011–2016.

Ural Owl: The last breeding record is from 1922 (Gedeon et al. 2014). The extant, small population in the Bavarian 
Forest descends from captive birds and is not considered established. As a consequence, the species is cur­
rently considered extinct in Germany. 

Spectacled Warbler and Black-headed Bunting bred in Germany for the first time in 2017.
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